



# Crece la billetera: presupuesto Gore se incrementa a \$134 mil millones en 2025

**DESARROLLO.** Aumento de un 13,6% respecto al 2024 se debe sumar a los fondos disponibles del litio. Obras públicas e infraestructura entre las urgencias.

José Fco. Montecino Lemus  
 cronica@mercurioantofagasta.cl

Para el próximo año, la Ley de Presupuesto estableció que los recursos que se inyectarán a la región serán de \$142 mil millones. A esto se debe descontar los dineros utilizados para el funcionamiento diario del Gobierno Regional, como el pago al personal. Con esto, el total para invertir queda en la suma no despreciable de \$134 mil millones.

En el total se incluyen distintos ingresos que llegan a la región. Para ejemplificar, se suman las patentes mineras y geotérmicas, casinos de juegos, código de aguas, entre otros. También se incluye el Fondo de Productividad y Desarrollo, el Royalty, que alcanza los \$13 mil millones.

El presupuesto 2025 significará un incremento del 13,6% respecto al 2024, cuyo monto total fue de \$114 mil millones.

Aparte, se encuentran los fondos del litio, que este 2024 fueron \$191 mil millones.

Con todo, si se suma el monto disponible hasta la fecha del litio con lo que se contará el próximo año, Antofagasta tendría, en total, \$325 mil millones para usar.

En resumidas cuentas: dinero hay. Una frase que se ha repetido en el último tiempo entre distintas autoridades, y que cada cierto tiempo genera el debate en qué obras públicas se deben invertir para mejorar la calidad de vida de la región y generar más empleo.

## BUENAS EXPECTATIVAS

El gobernador Ricardo Díaz destaca que, con el aumento de los fondos regionales, "hay muy buenas expectativas para el año que viene".

En ese sentido, Díaz manifiesta que, a la hora de invertir, el Gore priorizará iniciativas que disminuyan las brechas en materias de seguridad, educación, salud y vivienda.

Del mismo modo, el gobernador comenta que "estos recursos también deben ir a fortalecer el fomento de nuevas industrias en la región, a través del desarrollo de investigaciones y nuevo conocimiento. La



CAMILO ALFARO / AGENCIA UNO

LOS ALCALDES JUEGAN UN ROL CRUCIAL A LA HORA DE GENERAR PROYECTOS SIGNIFICATIVOS PARA LA GENTE.

**\$13 mil millones** llegan a la región por concepto del Royalty minero, incluyéndose en el Presupuesto 2025.

**\$325 mil millones** en total tendrá la región el próximo año, sumando el Presupuesto 2025 con el fondo del litio.

diversificación de la matriz económica local. Por ejemplo, con el Corredor Bioceánico, donde de forma histórica se avanzará con la urbanización de La Negra, o el Centro Aeroespacial para el armado de satélites".

## PROGRAMA PROPIO

La consejera Andrea Merino (PS) apunta a que se priorizarán los trabajos en colegios públicos de la región, como la ejecución del Liceo Politécnico en Taltal, "y vamos a alcanzar a comenzar el Valentín Letelier de Calama y el de San Pedro de Atacama. Son grandes obras en establecimientos educacionales".

La consejera también apunta a iniciar el diseño de obras en materias de salud, "que son más complejas y demorosas". En ese punto, resalta que iniciará "la ejecución e implementación de Naneas". Merino, además, espera que se siga desarrollando "algo en que hemos sido pioneros como Gobierno Regional de Antofagasta, que son los programas propios, que nos permiten dar respuesta a esos vacíos que tiene el Estado y que al final ninguna institución puede dar respuesta directa a la comunidad en ciertas materias. Como limpieza de quebradas, limpieza de La Chimba, ayudas técnicas que significa todo tipo de implementación para personas discapacitadas".

## EL ROL DE LOS ALCALDES

Para Sandra Berna (DC), los alcaldes también juegan un rol fundamental, priorizando "proyectos importantes para sus comunas, para que nosotros podamos priorizarlas aparte de los pendientes que hay en cada municipio".

Por otro lado, Berna señala que, en el caso de Calama, se debe concretar el nuevo muni-

cipio. "Hay que reevaluarlo y hay que inyectarle más recursos, y esa es una inversión importante porque no se ha movido ningún peso de ahí", dice la consejera. En tanto, detalla que se debe inyectar recursos en los pueblos del interior, sobre todo dotando de servicios básicos a poblados del Alto Loa.

## EXINTENDENTES

El análisis también motiva el debate entre exautoridades regionales. Por ejemplo, el otrora intendente Valentín Volta, recalca que "sigue siendo urgente la construcción de viviendas. Más viviendas y construidas en el menor tiempo posible". Y si bien reconoce que el GORE está impedido de construir casas, Volta apunta a que la contribución puede ir "con las obras de urbanización, así como también con la compra de los terrenos. Ambos ítems que el gobierno regional puede hacer".

Como segunda prioridad, dice el exintendente, es invertir en infraestructura y equipamiento de la educación preescolar, básica, media, "e incluso técnica universitaria de la región. El Gobierno Regional tiene que en este se-

"Con estos recursos se debe apuntar a la diversificación de la matriz económica local. Por ejemplo, con el Corredor Bioceánico".

Ricardo Díaz  
 Gobernador regional

"Los programas propios nos permiten dar respuesta a esos vacíos del Estado y que ninguna institución puede dar respuesta".

Andrea Merino  
 Consejera regional (PS)

"Los alcaldes tienen un rol fundamental en priorizar los proyectos que son importantes para sus comunas".

Sandra Berna  
 Consejera regional (DC)

gundo ciclo poner más énfasis en la educación, ya sea de administración municipal o sean de los SLEP. La educación pública tiene que ser fortalecida con los recursos del gobierno regional, porque son un área clave del desarrollo social y económico de la región, la educación".

Mientras, el exintendente Pablo Toloza, especifica que la zona requiere pulir la conectividad. "La región está con problemas de conectividad. Y es necesario que también se invierta respecto de la conectividad al interior de las comunas, específicamente en temas de, por ejemplo, una circunvalación tendiente a evitar que los camiones pasen por medio de nuestra ciudad".

"Es importante que estos recursos se inviertan en nuevos centros logísticos. La región carece de centros logísticos. Los que hay tienen un déficit desde el punto de vista de infraestructura, sanitaria y de urbanización. Es importante que como región minera y región que tiene una alta inversión privada, la inversión pública del Gore sea destinada a generar desarrollo regional", sentencia Toloza. **CS**